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吴忠俭：依靠核工业做优新能源

 截至“十二五”末，中核汇能有限公司已实现累计装机容量100 万千瓦，储备资源300 万千瓦；面对未来5
年的发展，中核汇能提出了“基本目标400 万千瓦，登高目标650
万千瓦”的规划，中核集团公司对新能源板块也提出了在行业占据一席之地、进入“第一阵营”的要求。

 在接受记者采访时，中核汇能总经理、党委副书记吴忠俭详细解读了新能源市场的规律、中核汇能的产业布局和发
展规划。他认为，中核汇能要继续练好“内功”、抢抓机遇，紧紧依靠核工业，推动集团公司新能源板块快速发展。

 发挥核工业优势顺势发展

 记者：到“十二五”末，中核汇能的产能情况如何？产业布局呈现出哪些特点？

 吴忠俭：中核汇能成立于2011年11 月，企业从无到有、产能从小到大的过程正是在“十二五”期间。作为集团公司
的新能源板块，到“十二五”末，中核汇能实现累计装机容量100 万千瓦（风电80 万、光伏20
万），实现主营业务收入6 亿元，利润4500万元。

 中核汇能自主开发与合作开发并举，还通过并购获取了一些资源，目前已储备资源300 万千瓦。在产业布局方面，
公司建成的风电项目分布在内蒙、甘肃、新疆、海南等地，光伏项目主要集中在河北；在福建、河南、山东等地还有
几个在建项目。下一步，我们将重点向山东、江苏、浙江、湖南、福建等地发展，这些地区也是核工业、核电的主战
场。

 记者：作为核工业单位，中核汇能在新能源领域有哪些优势？

 吴忠俭：在发展过程中，我们有几点感触颇深：第一，集团公司的品牌是“无价之宝”，从资源获取、融资到建设
过程中，人人都说“这是国企老大哥的项目，没问题的”。第二，获得了分布在全国各地核工业单位的支持，这些单
位多年来为地方经济发展做出了重要贡献，有很高的知名度、影响力，他们也为我们在当地项目的开发、建设提供了
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各种帮助。第三，核电的发展对集团公司新能源产业布局的带动作用，特别是让我们拥有了能源行业的渠道和经验。
第四，吸取了传统新能源发电企业的经验和教训，引进了成熟的管理和人才，具有后发优势。第五，与产业链上下游
的很多企业建立了良好的合作关系，为后续发展提供了保障。

 掌握行业规律聚力发展

 记者：近年来，中国新能源产业快速发展，中核汇能如何看待这块市场？又积累了哪些经验？

 吴忠俭：新能源行业门槛相对较低、市场化程度非常高，业内国企、民企混杂，其资源获取、项目开发需要面对完
全市场竞争，后面的征地、环评、并网等环节又要不断和地方政府、能源系统、电网公司打交道。新能源也是一个资
金密集型产业，其项目具有建设周期短、速度快的特点，像光伏项目从指标分配到项目建成的周期只有一年。这要求
我们严格对待各种风险评估、招投标管理等环节，决策流程还必须跟上进度。

 从实施角度来讲，我们常说新能源项目是“出生决定终身”，中核汇能因此强调在项目“出生”的时候，选用最合
适的风机、光伏板，做好选址、设计工作，同时通过“集采分签”等方式降低成本，为后续运营打下良好的基础。

 目前，中核汇能已经摸索出一套完整的规范、标准和体系，也拥有了一支成熟的开发、运营、建设队伍，以及完整
的供应商体系。

 记者：中核汇能在发展过程中如何充分整合核工业资源，发挥整体的品牌优势？

 吴忠俭：现在，核电、地矿等板块对新能源行业产生浓厚的兴趣，并且开展了一些工作。对此，中核汇能一贯持开
放态度，并建议大家形成合力，共同打拼新能源市场。

 我们可以进行多种多样的合作。比如，双方成立合资公司，中核汇能利用成熟的经验、队伍，主导融资、设备采购
、选址、设计、运行、维护等关键且容易产生风险的环节；当地的核工业单位负责前期开发，参与项目建设，项目投
运后双方共享收益。

 加强自身建设蓄势发展

 记者：“十三五”期间，中核汇能如何贯彻集团公司对新能源板块的战略定位？有哪些具体规划与安排？

 吴忠俭：集团公司提出“希望中核汇能到2020
年在新能源领域占有一席之地”的要求。近期国家发布的规划显示，中国风力发电的装机容量到2020 年将达到2.5
亿千瓦，光伏将达到1.5
亿，前景仍然十分看好。根据国家新能源市场的发展，中核汇能也提出了自己的“十三五”规划，确定了到2020
年总装机容量400 万千瓦的基本目标，登高目标是650 万千瓦。这样算来，我们的市场占有率将达到或是超过1%。

 根据目前的情况和职工的干劲儿，中核汇能在“十三五”后期可能会出现一个“跨越”，但目前仍有两个核心问题
需要解决。一个是并购，如何规范、科学地通过并购实现产能增加，特别是对私企的并购，是公司亟待解决的一个课
题。另一个是资金，新能源产业发展需要大量资金作支撑。除了传统渠道，我们也希望通过集团公司内部的融资租赁
、产业基金等单位，解决发展过程中的资金问题。现在，中核汇能正在推进股份制改革，希望借此吸引更多的资金，
同时调整公司股权结构激发活力，为下一步上市做好准备。

 通过多年的发展，无论是在新能源行业还是上下游产业，中核汇能已经树立起良好的形象，有了很大的话语权，也
具备了一定行业知名度。现在，中核汇能已经将2016年定为“管理提升年”，将坚持以发展为中心，强化经营开发和
安全运维两个抓手，提升治理管控、风险防范、资本运作、团队建设四个能力，全面实施扩大装机规模、规范项目管
理、加强资金筹措、推行集采分签、固化内控机制、力推信息化等六项业务举措，适时启动职业经理人试点、技术改
造等多项工作，力争实现“十三五”良好开局。（高玥｜文）
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